

TEOLOGÍA EN AMÉRICA LATINA

VOLUMEN III

El siglo de las teologías latinoamericanistas
(1899-2001)

Josep Ignasi Saranyana (dir.)

Carmen-José Alejos Grau (coord.)

Óscar Álvarez Gila

Montserrat Galí Boadella

Fermín Labarga

Celina A. Lértora Mendoza

Víctor Martínez de Artola

Javier de Navascués

Ramiro Pellitero

Hans-Jürgen Prien

Iberoamericana • Vervuert • 2002

ÍNDICE GENERAL

AGRADECIMIENTOS	15
LOS AUTORES	19
TABLA DE ABREVIATURAS Y SIGLAS	21
INTRODUCCIÓN GENERAL	23

CAPÍTULO I MAGISTERIO PONTIFICIO Y ASAMBLEAS ECLESIASTICAS EN EL SIGLO XX

A) Del Plenario Latinoamericano a los Concilios	
Plenarios nacionales	40
1. El Concilio Plenario Latinoamericano (1899)	40
a) Historia y desarrollo del Concilio Plenario	40
b) Fuentes	44
c) Teología	48
d) Aplicación del CPLA en las diócesis latinoamericanas	52
2. Los primeros pasos de la moderna misionología	60
a) Pío X (1903-1914)	61
b) Benedicto XV (1914-1922)	63
c) Pío XI (1922-1939)	65
3. Congreso Eucarístico Internacional de Buenos Aires (1934)	69
4. Concilio Provincial Chileno (1938)	74
B) El ciclo de los Concilios Plenarios nacionales	77
5. Pío XII y su proyecto evangelizador para América Latina (1939-1958)	77
6. Concilio Plenario Brasileño (1939)	78
a) Retraso y convocatoria	78
b) Decretos	81
c) La Pontificia Universidad de Río	83
7. Concilio Plenario Chileno (1946)	84
8. La encíclica «Evangelii praecones» (1951)	87

9. Concilio Plenario Argentino (1953)	89
a) Convocatoria, desarrollo y decretos	89
b) La Universidad Católica Argentina	93
C) La Conferencia General de Río y la fundación del CELAM	95
10. Congreso Eucarístico Internacional de Río de Janeiro (1955)	95
11. La Primera Conferencia General del Episcopado Latinoamericano (Río, 1955)	99
12. La creación del Consejo Episcopal para América Latina (CELAM)	104
D) Del Vaticano II a la Conferencia General de Puebla	109
13. La evangelización en el magisterio de Juan XXIII y en el Concilio Vaticano II	109
a) Juan XXIII (1958-1963)	109
b) El Concilio Vaticano II (1962-1965)	112
14. La II Conferencia General del Episcopado Latinoamericano (Medellín, 1968)	114
a) Preparación y convocatoria de la II Conferencia	114
b) El Vaticano II como fuente primaria de Medellín	116
c) La encíclica «Populorum progressio» (1967) y los movimientos de «liberación»	117
d) Congreso Eucarístico Internacional de Bogotá (1968)	123
e) Inauguración de la Segunda Conferencia y discurso papal de apertura	126
f) Las «Conclusiones» de Medellín	127
g) La carta apostólica «Octogesima adveniens» (1971)	130
15. La exhortación apostólica «Evangelii nuntiandi» (1975)	133
E) De Puebla a la exhortación apostólica «Ecclesia in America»	138
16. La III Conferencia del Episcopado Latinoamericano (Puebla, 1979)	138
a) Convocatoria y preparación	138
b) Apertura, desarrollo y «Conclusiones»	140
17. Las intervenciones magisteriales de Juan Pablo II (1978-2000)	143
18. La IV Conferencia del Episcopado Latinoamericano (Santo Domingo, 1992)	147
a) Convocatoria	147
b) Algunas novedades	149
c) Las votaciones finales	154
d) Algunos subrayados pastorales de la Conferencia	156
19. El Sínodo extraordinario de los Obispos de América (1997) y la exhortación apostólica «Ecclesia in America» (1999)....	157
F) El Siglo xx: balance conclusivo	161

CAPÍTULO II
LA MISIÓN PROTESTANTE
DESDE MEDIADOS DEL SIGLO XIX

1. Sociedades Bíblicas	163
2. La polémica sobre la libertad de cultos	170
3. Comunidades extranjeras e Iglesias de inmigrantes	177
4. El fondo norteamericano de la misión	179
5. Expansión del protestantismo misionero anglosajón	183
6. La misión desde la Segunda Guerra Mundial	186
7. El Movimiento pentecostal y el Movimiento evangelista	188
8. Nuevos fenómenos religiosos	189
a) Movimientos <i>Evangelism-in-depth</i> y <i>Church-growth</i>	189
b) Movimiento neopentecostal	190
9. El ecumenismo en el seno de la misión protestante	193
10. Conflictos sociales y movimientos religiosos	194
11. Sincretismos afroamericanos y religiones nuevas	196

CAPÍTULO III
LA ACCIÓN SOCIAL Y CULTURAL DE LOS CATÓLICOS
HASTA EL VATICANO II

A) El catolicismo social y el apostolado laical en Latinoamérica	199
1. La implantación del catolicismo social en Latinoamérica	199
2. Congresos católicos, círculos de obreros y acción política (1890-1920)	202
3. Consolidación de la Acción Católica (1930-1960)	205
B) Figuras del catolicismo social latinoamericano	207
4. México	207
a) De la Revolución mexicana a las Guerras cristeras	207
b) Los años medios del siglo XX	212
5. Colombia	215
6. Ecuador	218
7. Perú	219
8. Chile	223
9. Brasil	228
10. Argentina	230
a) Los Círculos de Obreros	230
b) Los Cursos de Cultura Católica	236
c) La Acción Católica y sus ramas especializadas	243
d) Pensadores católicos independientes	246
11. Uruguay	249

CAPÍTULO IV
TEOLOGÍAS LATINOAMERICANISTAS (I)

I. Teologías latinoamericanistas y teología de la liberación	255
A) Nociones preliminares acerca de la TL	256
1. Delimitación del campo de estudio	256
2. Influencias doctrinales en las teologías latinoamericanistas	257
a) La discusión sobre la secularidad cristiana	257
b) La encíclica «Populorum Progressio» (1967) y América Latina	258
c) Medellín (1968) como encrucijada de caminos	260
B) Historia de la TL	262
3. Los años clave: de 1964 a 1968	262
4. Distinción entre TL y movimientos culturales de liberación	264
5. Debates historiográficos sobre los orígenes de la TL	265
a) Años ochenta	266
b) Años noventa	274
II. Algunas elaboraciones teológicas vinculadas a la TL	283
C) Teología fundamental	283
6. Gustavo Gutiérrez y la caracterización de la TL a partir del «lugar» teológico	284
a) Planteamiento general	284
b) El punto de partida de Gutiérrez (1971) y sus posteriores reflexiones	285
7. Ignacio Ellacuría y la historia como principio crítico de la teología latinoamericanista	290
a) Primeras formulaciones (1971-1975)	290
b) Historia y salvación (1990)	295
c) La política	297
8. Leonardo y Clódovis Boff ante la praxis de la liberación	299
a) Una mayor radicalidad hermenéutica	299
b) Crítica de Juan Carlos Scannone	301
D) Teología dogmática	302
9. Itinerario teológico de Leonardo Boff	302
a) Una nueva cristología (1972)	302
b) Una eclesiología liberacionista (1981)	306
c) La escatología boffiana	308
10. Juan Luis Segundo y sus cavilaciones sobre la libertad	313
11. El largo camino de Pablo Richard hacia una TL no-confrontativa	316
a) Etapas de su itinerario intelectual	316
b) La Biblia al alcance del pueblo	320
12. Carlos Mesters y la exégesis militante	323

13. Lucio Gera y la teología del pueblo	325
a) Formación teológica y contexto sociocultural	325
b) Qué es la teología del pueblo	328
c) La teología de Lucio Gera recapitulada por él mismo	330
III. Perspectiva teológica de la cultura de la liberación	331
14. Revolución, cristianismo y literatura en América Latina	332
a) La poesía de la liberación	333
b) La narrativa y el teatro	337
15. La liberación en el cine latinoamericano	341
16. Música para la teología de la liberación	353

CAPÍTULO V

TEOLOGÍAS LATINOAMERICANISTAS (II)

A) Teología de los hispanos estadounidenses	367
1. Introducción	367
2. El contexto histórico y sociocultural	370
3. Las personas y sus intereses	371
4. El futuro: esperanza y desafío	377
B) Teología indigenista	379
5. Prenotandos	379
6. Principales corrientes	381
7. Balance de la TI	391

CAPÍTULO VI

LA RELIGIOSIDAD POPULAR

1. Precisiones terminológicas	393
2. Desde el Concilio Plenario Latinoamericano hasta los años 60	394
3. A partir del Concilio Vaticano II: Medellín	399
4. Las interpretaciones latinoamericanas de la religiosidad popular.....	405
a) Interpretaciones desde la sociología, la historia y la antropología	405
b) Interpretaciones pastorales	410
c) Interpretación culturalista	415
d) Interpretaciones desde la TL	416
e) Interpretaciones teológicas	419
5. Puebla	424
a) Preparación	424
b) Magisterio de Juan Pablo II	426
c) La religiosidad popular en las <i>Conclusiones</i> de Puebla	427
6. Después de Puebla	432
a) Magisterio pontificio y episcopal en Latinoamérica	432

b) La Conferencia de Santo Domingo	435
c) El panorama actual	436

CAPÍTULO VII
TEOLOGÍAS LATINOAMERICANISTAS
REFORMADAS Y EVANGÉLICAS

A) Orígenes, enfoques y organización de la teología reformada y evangélica	443
1. Preliminares y división	443
a) Teología trasplantada y teología autóctona	443
b) Teología académica y teología inculturada	444
2. Perspectivas latinoamericanistas	446
a) Discusión sobre las «líneas teológicas»	446
b) La teología del Pueblo de Dios desde la óptica luterana	448
c) La cuestión hermenéutica	452
d) Inculturación teológica y teología «situada»	454
e) El debate protestante sobre la TL	461
f) Nuevos movimientos liberacionistas	464
g) Denominaciones históricas, evangelismo y diálogo ecuménico	468
3. Organizaciones interconfesionales	470
4. Principales centros de investigación	471
B) Teólogos académicos reformados y evangélicos	477
C) Observaciones finales	503

CAPÍTULO VIII
TEOLOGÍA DE LA MUJER, TEOLOGÍA FEMINISTA,
TEOLOGÍA MUJERISTA
Y ECOFEMINISMO EN AMÉRICA LATINA

A) Años de maduración de las corrientes feministas (1957-1980)	505
1. Precisiones terminológicas	505
2. Prehistoria de la TF y primeros pasos de la «teología de la mujer»	507
a) De Pío XII a la Conferencia de Puebla, pasando por el Vaticano II	508
b) Pronunciamientos de Naciones Unidas	513
c) Primeras referencias feministas en encuentros teológicos latinoamericanos	514
B) Las conferencias feministas y los monográficos de las revistas teológicas	521
3. Los años ochenta	521
4. Dos libros de entrevistas	534
5. Los años noventa	535

C) Monografías	553
a) María Teresa Porcile Santiso	553
b) Ivone Gebara	555
c) Elina Vuola	562
d) Tânia Mara Viera Sampaio	563
D) Magisterio eclesiástico durante el pontificado de Juan Pablo II	564
E) Algunas conclusiones	566

CAPÍTULO IX
REVISTAS TEOLÓGICAS DE AMÉRICA LATINA

A) Revistas católicas	569
1. Qué revistas se estudian y cómo se agrupan	569
2. Revistas eclesiásticas de divulgación e información general	570
3. Revistas de cultura católica	583
4. Revistas de investigación teológica	585
a) Preliminares	585
b) Revistas de teología sistemática iniciadas antes del Concilio Vaticano II	589
c) Revistas de teología sistemática fundadas después del Concilio Vaticano II	627
d) Revistas de teología sistemática comenzadas en la década de los 90	692
e) Revistas de historia eclesiástica	702
5. Balance	718
B) Revistas protestantes y evangélicas	720
SINOPSIS CRONOLÓGICA	729
ÍNDICE ONOMÁSTICO	737
ÍNDICE DE REVISTAS	767
a) Revistas católicas	767
b) Revistas protestantes y evangélicas	770
ÍNDICE DE CENTROS TEOLÓGICOS	771
a) Centros católicos	771
b) Centros protestantes y evangélicos	773

INTRODUCCIÓN GENERAL

El volumen tercero de nuestra *Teología en América Latina*, que se adelanta al segundo, abarca todo el siglo XX. Cubre el arco cronológico que va desde 1899, en que tuvo lugar en Roma el Concilio Plenario Latinoamericano, hasta el 2001, en que se celebró la reunión plenaria de la Pontificia Comisión para América Latina, para reflexionar sobre la exhortación apostólica postsinodal *Ecclesia in America*. Hemos dejado el segundo volumen para un momento posterior, en el que trataremos el último siglo colonial (el del regalismo borbónico) y los primeros lustros de las repúblicas independientes (en el caso de Brasil, el período imperial y los primeros pasos republicanos).

La buena acogida que la crítica ha dispensado al primer volumen (*Desde los orígenes de la evangelización a la Guerra de Sucesión española*), publicado en mayo de 1999, nos ha animado a proseguir nuestro trabajo con ilusión y empeño, a sabiendas de que la tarea iba a ser más complicada, por la diversificación temática y bibliográfica (en el caso del siglo XX) y por la escasez de fuentes editadas (en el segundo volumen, todavía en preparación). Aprovecho para agradecer aquí el buen número de reseñas bibliográficas que ha merecido el tomo primero, y las indicaciones de todo orden recibidas.

1. ESTRUCTURA DEL VOLUMEN III Y SUS PRESUPUESTOS

El volumen tercero se divide en dos partes: la historia institucional, desde la perspectiva teológica, y la historia de las doctrinas. Los dos primeros capítulos configuran la historia institucional. Primero el mundo católico, de amplias y profundas raíces, y después la presencia protestante, más reciente y de menor influjo. El resto de la obra es historia de las ideas.

Los capítulos III-VI estudian la teología católica en América Latina. El VII trata la teología protestante, sobre todo desde 1960. El VIII presenta las principales corrientes latinoamericanas, tanto católicas como protestantes, que han reflexionado sobre la mujer en la historia de la salvación. El IX capítulo y último, el más largo de todos, analiza las principales revistas teológicas latinoamericanas (principalmente las católicas, aunque también las protestantes), sobre todo aquellas que se han centrado en la discusión científica (tanto sistemática como histórica). Las revistas de orientación pastoral y de alta divulgación, si bien se relacionan (al menos las más significativas e influyentes), no han sido estudiadas con detenimiento.

Esta estructura presupone que la reflexión teológica se produce en el interior de la Iglesia, es decir, en el seno de la institución, en donde también anidan y se desarrollan todos los carismas, porque el Espíritu Santo santifica continuamente a la Iglesia y, al habitar en ella y en los corazones de los creyentes como en un templo, la conduce a la verdad total y la une en la comunión y el servicio (*Lumen gentium*, 4). Análogamente se podría argumentar con relación a la Comunión anglicana y a las Comunidades eclesiales nacidas de la Reforma, en las que están presentes tantos «elementos de santificación y de verdad», como reconoció el decreto *Unitatis redintegratio* del Vaticano II (nn. 19-23) y ha recordado la encíclica *Ut unum sint* (nn. 11-14). Expuesta la vida institucional, desde la perspectiva teológica y no sólo histórica, y debidamente establecido el marco, podía pasarse a la exposición de las diversas síntesis teológicas.

Hemos considerado que la teología es la ciencia que estudia, a la luz de la Revelación, cuanto Dios ha dicho de sí mismo y cuanto ha hecho (los ángeles, el hombre y el mundo); y que, desde la misma perspectiva, la teología analiza el obrar humano en el tiempo, que es la historia, en la cual se encuentran el hombre y Dios. En consecuencia, tal especulación se lleva a cabo en una atmósfera creyente, es decir, en el interior de la fe. Nada obsta, sin embargo, para que la teología se entienda y se relacione con las demás ciencias y dialogue con ellas; y nada impide que esté abierta y atenta a los anhelos, angustias y problemas de cada época. En todo caso, por ser una reflexión que brota de la misma vida de la Iglesia, la especulación teológica camina también, al menos en sus grandes líneas, conducida por el Espíritu. En este contexto, la guía del magisterio, particularmente del magisterio pontificio, resulta capital, según la promesa de Cristo a Pedro: «Yo he rogado por ti para que tu fe no desfallezca, y tú, una vez convertido, confirma a tus hermanos» (Lc. 22, 32).

2. LA VIDA ECLESIASTICA EN AMÉRICA LATINA DURANTE EL SIGLO XX

Vayamos ya a los hechos. Una vez asentadas las repúblicas surgidas de la emancipación colonial, comenzó la lenta recuperación de la vida católica latinoamericana. Esto es perceptible sobre todo en el tramo final del pontificado de León XIII. En efecto; los intentos de restablecer la jerarquía eclesiástica, reinstaurar los seminarios, relanzar las misiones a cargo de las órdenes religiosas y reanudar las relaciones con las nuevas administraciones civiles nacidas del nuevo orden político, habían resultado poco exitosos a lo largo el siglo XIX, tan agitado por las luchas intestinas entre liberales y conservadores, los fuegos revolucionarios que rebrotaban aquí y allí, las pretensiones de la corona española, que la Santa Sede no podía desoír por completo, y los graves asuntos europeos de compleja solución. El panorama cambió de signo, aunque no bruscamente, en 1878. Al fallecer Pío IX, León XIII tomó las riendas de la Iglesia, con la propuesta de una «nueva evangelización», tendiendo puentes a los novedosos aires políticos, económicos y culturales que se imponían. De este modo, se aceleró el tiempo de la Iglesia. Todo esto es muy sabido, y no es preciso explayarse en ello.

Para desarrollar su programa pastoral, León XIII echó mano de la experiencia sinodal de la Iglesia. A partir del III Concilio Plenario de Baltimore (1884), impulsó la convocatoria de concilios provinciales en la América hispana, que se celebraron en la década de los noventa. De este modo se preparó la celebración del Concilio Plenario Latinoamericano, que, llevado a cabo en Roma en 1899, supuso un retorno a la normalidad eclesial en América Latina y, desde el punto de vista político-religioso, la toma de conciencia de que América Latina constituía una unidad. Los católicos latinoamericanos, desde Río Grande (Río Bravo) hasta la Tierra del Fuego, comprendieron que debían comunicarse más entre sí, pues en su unión residía su principal fuerza.

El Plenario Latinoamericano constituye el límite *a quo* de este tercer volumen. El límite *ad quem* es el fin de siglo, que hemos situado en la plenaria de la Pontificia Comisión para América Latina, reunida en Roma en 2001, para estudiar la exhortación postsinodal *Ecclesia in America*.

A lo largo de estos cien años han ocurrido muchas cosas en América Latina, que convenía sistematizar. La vida católica latinoamericana puede dividirse —en mi opinión— en cuatro etapas: de 1899 a 1939; de 1939 a 1962; de 1962 a 1979; y de 1979 a nuestros días. La misión protestante, en tres: hasta 1939; de 1945 a 1979; y desde esa fecha a nuestros días. Al